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戛纳专访第六代导演领军人物娄烨：

电影赔钱不能怪导演
本报特派记者 倪自放 实习生 刘梦圆

都说法国人随性浪漫，但
刚到法国巴黎还未到电影节
举办地戛纳，我就感受到了法
国人近乎偏执的坚持。16日到
巴黎准备转火车到戛纳，到达
里昂车站售票处，才发现我要
买的那个时间的高铁票(比中
国普通动车还慢许多)已经售
罄，但我必须坐这班车去戛
纳，要不就赶不上电影节的开
幕式了。无奈向售票小姐请求
能否给我张“站票”，其实这种
事情在国内的火车运营中很
常见，但售票小姐微笑着拒绝
了我，并向我推荐下一班车。
费尽口舌说了近十分钟，售票
小姐始终不松口。我很愤怒地
拉着行李跑向站台，好在法国
的站台并没有检票环节，我得
以顺利地上车补票，在餐车里
晃荡了五个小时赶到戛纳。

戛纳是一个只有七万人
的小城，对于世界电影界最重
要的艺术电影盛会为什么一
直在这里举办，我一直不太理
解。不过漫步在戛纳黄金海岸
的沙滩上，吹着夏日微凉的海
风，看岸上超级奢华的别墅群
和海里价值不菲的游艇，你知
道，这是一个七万人的小城，
也是一个全球顶级的度假胜
地，戛纳的大街上，影迷的数
量不少，富豪的数量也多，戛
纳电影节只不过是这个富豪
聚集区的点缀，电影节在戛纳
是奢侈品。

戛纳5月20日电

本报讯(记者 倪自放)

由名导马丁·斯科塞斯执导，
曾于今年奥斯卡斩获5项大奖
的3D奇幻电影《雨果》已经确
定引进，将于本月31日和国内
观众见面。电影《雨果》根据布
莱恩·瑟兹尼克的同名畅销小
说改编，原著一度在美国《纽
约时报》畅销书排行榜名列前
茅，甚至被业内视作《哈利·波
特》之后最好的儿童奇幻作
品。在今年年初的奥斯卡颁奖
典礼上，《雨果》赢得了最佳视
觉效果奖，同时还斩获了最佳
摄影、最佳艺术指导、最佳音
响效果、最佳音效剪辑4项技
术类大奖。

放弃艺术一味商业

是短视的表现
齐鲁晚报：2006年因《颐和园》

被禁，到去年解禁后启动《浮城谜
事》，这五年在干什么？

娄烨：禁拍的5年里，先是去美
国的 IOWA大学，有一个写作计
划，聂华苓老师的，三个月，在那儿
和梅峰一块完成了《春风沉醉的晚
上》的剧本。然后开始试着拍这部
片子。然后在准备中国以外的计
划，因为5年内不大可能在国内拍
电影，所以看一些中国以外的剧
本。然后做完《春风沉醉的晚上》以
后，我们就在巴黎准备拍刘婕的剧
本，拍摄成一部法国电影《花》，片
子完成的时候，5年也就过去了。

齐鲁晚报：和《颐和园》相比，
《浮城谜事》中性爱的场面不那么
激烈了。

娄烨：也不是，我们表达的方
式有改变。我去审查的时候，人家
说，中国目前还没有电影分级制
度，一些性爱戏要注意强度，我就
接受意见了。因为没有分级制度，
许多场面还是不太适合年龄特别
小的观众看，我可能会在电影公映
时发布导演建议，建议十三岁以下
的观众是否观看该片，要由其父母
来决定。

齐鲁晚报：该片主演秦昊和郝
蕾是市场接受的演员吗？

娄烨：他们不是一线的那种非
常红的演员，但是在我看来，他们
比那些一线明星优秀得多，他们也
经常拍一些艺术性的电影，独立制
片的电影。

齐鲁晚报：艺术性的、独立的
电影，是否与目前中国电影市场发
展的趋势不太合拍？

娄烨：艺术性的、独立的电影
代表着前沿，商业电影是最现实的
消费，艺术电影以探索者的身份，
为电影内容发展实验。做艺术电影
是在投资未来，对于电影工业而
言，放弃艺术一味商业是短视的表
现。

票房是制片人、

发行商和院线的事情
齐鲁晚报：《浮城谜事》能经受

市场的考验吗？
娄烨：有很多商业的电影，好

莱坞电影把所有的发行档期都占
满了，所以一些偏艺术型的电影或
者是独立制作的电影，很难有时间

上映，这是一个麻烦。做一个中国
导演是挺麻烦的，他们要同时解决
很多问题，市场的对话，还有怎么
来对付好莱坞，这太困难了。然后
还得问自己你想拍什么电影。

齐鲁晚报：是否担心票房？
娄烨：导演是艺术家，负责自

由地创作，票房是制片人、发行商
和院线的事情。电影赔钱去责怪导
演是非常错误的，你投资给这个导
演的时候你就没考虑风险吗？当
然，从一个导演的职业角度讲，重
视票房不重视票房都没有错，就我
个人来说，我尽量使电影的票房能
够偿还成本。

齐鲁晚报：目前好莱坞分账大
片引进数量增加，从今年上半年
看，华语片面临的境地相当尴尬。

娄烨：这个不能单纯地怨华语
电影人没有做好，中国电影现在非
常困难，有来自多个层面的障碍。
一是我们发展得晚了。比如欧洲要
30年完成的东西，从明星制到导演
制，都是一步步来的，但这些东西
我们3年就要完成，这很难适应。二
是我们的生产竞争平台不一样，人
家是在完全市场化的情况下产生
的作品，一切都是遵循市场规律
的。这时候，好莱坞来了，本土市场
开放了，你等于是在好莱坞擅长的
市场平台上与它竞争，被动是一定
的，你的市场必然被好莱坞填充。

《浮城谜事》算是

一个热身电影
齐鲁晚报：你已经多年未在中

国拍电影了，对观众是不是陌生了？
娄烨：这种情况一定有，《浮城

谜事》算是一个热身电影，我要通
过摸索考察恢复到正常状况。

齐鲁晚报：《浮城谜事》有没有
在审查方面碰到困难？

娄烨：我得到的都是非常客气
和认真的意见，都是有文件的，写
得非常仔细，没有特别强迫性的言
辞。我想其他的电影审查可能也是
这样的，但是我们都知道如果不改
的话可能会有一点麻烦。当然我也
做了很多解释。
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法国人的坚持
本报特派记者 倪自放

《雨果》确定
31日上映

法国当地时间5月19日，中国第六代导演的领军人物娄烨在戛纳接受本报记者专访，娄烨新片《浮城谜事》入围戛纳电影节“一种

关注”单元。说到中国的第六代导演，娄烨是一个无法回避的人物，《苏州河》《紫蝴蝶》《颐和园》《春风沉醉的晚晚上》等作品，都在国外

电影节上斩获过重要奖项，但只有《紫蝴蝶》在国内公映过，2006年的《颐和园》因为在未通过审查的情况下亮相戛纳影展，娄烨因此

被禁止在中国拍片。五年被禁期已过，娄烨新作《浮城谜事》目前已经通过国家广电总局电影局的审查，将于年内上映映。

导演娄烨（左）与本报记者倪自放合影。 倪自放 摄
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